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Förderverein der Ferdinand-Braun-Schule Fulda 
 
 
 
 
Protokoll der Mitgliederversammlung am Dienstag, 24.10.2017 
 
Ort: FFT Produktionssysteme GmbH & Co. KG, 36041 Fulda 
Beginn: 15.00 Uhr 
Ende: 17.30 Uhr 

Vorsitz: Herr Johannes F. Hohmann, Herm. Hohmann GmbH 

 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste 
3 Firmenvertreter (1 Vorstandsmitglied) und 10 Privatpersonen (3 Vorstandsmitglieder).  
 
Tagesordnung: 

1. Begrüßung durch den stellvertretenden Vorsitzenden 

2. Begrüßung durch Herrn Thorsten Fröhlich von FFT 

3. Bericht des stellvertretenden Vorsitzenden 

4. Kassenbericht 

5. Bericht der Kassenprüfer 

6. Entlastung des Vorstandes 

7. Neuwahlen des Vorstandes 

8. Wahl der Kassenprüfer 

9. Geplante Neuanschaffungen der Ferdinand-Braun-Schule 

10. Beschluss zu den zu fördernden Projekten der Ferdinand-Braun-Schule 

11. Verschiedenes 

12. Besichtigung der FFT Montagehalle 
 
 
 

TOP 1 Begrüßung durch den stellvertretenden Vorsitzenden 
 

Herr Hohmann begrüßt die anwesenden Mitglieder und Vertreter der Mitgliederfirmen und be-

dankt sich bei Herrn Fröhlich von FFT, mit der Bitte, den Dank an Herrn Hahl weiterzugeben, für 

die Bereitschaft diese Mitgliederversammlung in den Räumlichkeiten von FFT Produktionssys-

teme GmbH Co.KG durchführen zu können. Herr Hahl hat kurzfristig einen Kundentermin in Graz 

wahrnehmen müssen. 

Herr Hohmann leitet die Mitgliederversammlung, da sich der 1. Vorsitzende Herr Neuland kurz-

fristig einem gesundheitlichen Check unterziehen lassen musste. 

 
 

TOP 2 Begrüßung durch Herrn Thorsten Fröhlich von FFT 
 
Herr Fröhlich begrüßt die Anwesenden stellvertretend für Herrn Geschäftsführer Manfred Hahl. 
FFT ist ein Schwesterunternehmen der EDAG Production Solutions GmbH Co.KG. Durch die 
Verzahnung unseres Know-hows im Engineering, Anlagenbau und Projektmanagement stellt FFT 
einen reibungslosen Produktionsstart der Anlagen sicher. 
Mit dem Schwesterunternehmen EDAG als Engineering-Partner für komplette Fahrzeuge und 
Produktionsanlagen bietet FFT die „produktionsgetriebene Produktentwicklung“, um passgenaue 
und wirtschaftlich optimierte Produktionsanlagen zu erstellen. Die klassischen Aufgabenfelder 
von FFT sind Luftfahrt, Rohbau- und Endmontageanlagen, Automation und Systemtechnologien. 
Zu den Kunden zählen Unternehmen aus den Bereichen Automobil-, Nutzfahrzeug-, Luftfahrtin-
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dustrie, Erneuerbare Energien und der »Weißen Ware«. FFT ist mit eigenen Standorten in Eu-
ropa, Amerika und China vertreten. Im Verbund mit den Standorten von EDAG agiert FFT welt-
weit. FFT beschäftigt 2423 Mitarbeiter mit einem Umsatz von 702 Millionen Euro im Jahre 2016. 
Im Anschluss beantwortet Herr Fröhlich noch Fragen aus der interessierten Teilnehmerrunde. 
Herr Remmert bedankt sich bei Herrn Fröhlich für die Verbundenheit und Kooperation FFT mit 
der Ferdinand-Braun-Schule und die Hilfsbereitschaft in Bezug auf neue Technologien. 
 
 

TOP 3 Bericht des stellvertretenden Vorsitzenden 
 
Herr Hohmann bedankt sich bei Herrn Fröhlich für die Informationen über den weltweit tätigen 

Anlagenbauer FFT mit Hauptfirmensitz in Fulda und für die gastfreundliche Aufnahme und Be-

wirtung der Mitgliederversammlung des Fördervereins im Hause FFT. 

Herr Hohmann erläutert die Entwicklung der Mitgliederzahlen des Fördervereins. Der Förderver-

ein der Ferdinand-Braun-Schule zählt zum heutigen Tag insgesamt 63 Mitglieder, davon sind 36 

natürliche Personen und 27 Mitglieder haben den Status von juristischen Personen. Seit der letz-

ten Mitgliederversammlung im Oktober 2016 verzeichnet der Förderverein den Austritt von zwei 

natürlichen Personen. Neueingetreten sind ebenfalls zwei natürliche Personen. 
 
Termine/Ereignisse 
 

• Letzte Mitgliederversammlung am 06.10.2016 
• Vorstandssitzung am 06.10.2016 (Vor der Mitgliederversammlung) 
• Vorstandssitzung am 20.04.2017 
• Vorstandssitzung: 24.10.2017 (Vor der Mitgliederversammlung) 

 
Rechnungsjahr 2016 
 Sachspenden:  €  
 Bluethooth Receiver, Fa. Huber + Söhne GmbH&Co.KG, Deißlingen 
 Material Technikerprojekt, Fa. SIMONMETALL GmbH & Co.KG, Tann-Günthers 
 Drehstrommotor, Fa. EMOD Motoren GmbH & Co.KG, Bad Salzschlirf 
 Material für Technikerprojekt, Fa. Elektro Kuhnert GmbH & Co.KG 
 Komponenten für Technikerprojekt, Fa. FINDER GmbH, Trbur-Astheim 
 
Rechnungsjahr 2017 
 Sachspenden: € 
 Komponenten für VDE-Simulationswagen, Fa. Seppelfricke Armaturen GmbH, 
 Gelsenkirchen 
 Achssystem, Fa. Isel Germany AG, Eichenzell 
 
 
Aus den Vorstandssitzungen wurden die nachfolgenden Themen erörtert: 
 
 Projekt Solar AG 
 Projekt Lego Mindstorms EV3 
 Cenit CATIA V5 Lizenzgebühren 
 Förderpreis 2017 „Bildung für nachhaltige Entwicklung“ 
 Tag der offenen Tür 2016 und 2017 in der Ferdinand-Braun-Schule 
 Projekt Serbien (Novi Sad und R+S) 
 Spende Sparkasse Fulda 
 Mitgliedsbewegung 
 
Sehr ausführlich wurde von Herrn Feik der Förderpreis 2017 „Bildung für nachhaltige Entwick-
lung“ dargestellt.  
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Was ist der Förderpreis „Verein(t) für gute Schule“? 
Schulfördervereine bündeln das zivilgesellschaftliche Engagement von Eltern, Lehrkräften, Schü-
ler/innen und interessierten Dritten. 
Der Förderpreis „Verein(t) für gute Schule“ prämiert seit 2014 deutschlandweit erfolgreiche Pro-
jekte von Schulfördervereinen. 
 
Die Nominierungsunterlagen wurden über den Förderverein der FBS beim Landesverband der 
Schulfördervereine in Hessen e.V. im Mai 2017 eingereicht. 
Der Landesverband hat nun nach Sichtung aller Nominierungsunterlagen das Projekt von Herrn 
Feik für den Bundesentscheid nominiert. 
Die Preisverleihung ist nun am 06.11.2017 in Berlin. 
Vielen Dank für das Engagement von Herrn Feik. 
 
Projekt Solar AG 
Mit viel Erfolg und guten Platzierungen wurden Wettbewerbe in Kassel und Bremen bestritten. 
 
Der Bericht des stellvertretenden Vorsitzenden wird anschließend diskutiert. 
 
 

TOP 4 Kassenbericht 
 
Frau Stopfel berichtet in einem ausführlichen Kassenbericht über die Bilanz des Fördervereins 
der Ferdinand-Braun-Schule und erörtert den anwesenden Mitgliedern der Versammlung die  
Kapitalentwicklung von 2016 und 2017 (Stand: 30.09.2017). 
 
Auszüge aus dem Kassenbericht: 

 

Kapitalentwicklung 2016 

Kontostand am 01.01.2016  € 

Fehlbetrag 2016  € 

 

Kapitalentwicklung 2017 

Kontostand am 01.01.2017  € 

Überschuss 2017  € 

 

Kontostand am 30.09.2017  € 

 

Frau Stopfel bedankt sich bei der Schulsekretärin Frau Bickert für die engagierte Unterstützung 

bei der Ausübung ihrer Tätigkeit als Schatzmeisterin im vergangenen Jahr. 
 
 
 

TOP 5 Berichte der Kassenprüfer 
 
Frau Alexandra Vogler und Herr Thorsten Farnung haben die Kassenführung des Fördervereins 
für die Jahre 2016 und 2017 im Oktober 2017 geprüft. 
Herr Farnung berichtet, dass alle Belege erfasst, die Buchführung sachkundig erstellt und alle 
Beträge sorgfältig ausgewiesen wurden. 
 
 
 

TOP 6 Entlastung des Vorstandes 
 
Herr Farnung stellt den Antrag auf Entlastung des Vorstandes. 
Der Vorstand wird ohne Gegenstimme entlastet (Enthaltungen: Vorstand = 4 Stimmen). 
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TOP 7 Neuwahlen des Vorstandes 
 
Für die Neuwahlen des Vorstandes werden in den Wahlausschuss die Herren Gregor Botzet und 
Thorsten Farnung in einer offenen Abstimmung einstimmig gewählt. 
Herr Botzet dankt im Namen der Mitglieder dem Vorstand für die in den 2 Jahren geleistete Arbeit 
für den Förderverein der Ferdinand-Braun-Schule. 

 
Dem Wahlausschuss liegen Vorschläge für die Besetzung des Vorstandes vor. 
 
Vorschläge: 
 
Vorsitzender: Martin Neuland 
Stellv. Vorsitzender: Johannes F. Hohmann 
Schatzmeisterin: Britta Stopfel 
Mitglied der Schulleitung der FBS:  
Schriftführer:  Helmuth Heid 
 
Herr Neuland kann krankheitsbedingt nicht anwesend sein. Es liegt aber eine Erklärung von Herrn 
Neuland vor, dass er das Amt des Vorsitzenden als Vorstandsmitglied wahrnehmen würde. 
 
Aus der Mitgliederversammlung gibt es keine weiteren Vorschläge. 
 
Die Mitglieder des Vorstandes werden einzeln in offener Abstimmung gewählt. 
 
 
Gewählt werden: 
 
Vorsitzender: Martin Neuland einstimmig 
Stellv. Vorsitzender: Johannes F. Hohmann einstimmig bei eigener Enthaltung 
Schatzmeisterin:  Britta Stopfel einstimmig bei eigener Enthaltung 
Mitglied der Schulleitung der FBS: *) § 9, Absatz 5 der Satzung 
Schriftführer:  Helmuth Heid einstimmig bei eigener Enthaltung 
 
 
*) Die Wahl des Schulleitungsmitglieds erfolgt durch die Schulleitung, bestehend aus dem Schul-
leiter, dem stellvertretenden Schulleiter und den Abteilungsleitern, sofern sie Mitglied im Förder-
verein sind. 
 
Herr Remmert bedankt sich bei den Vorstandsmitgliedern und wünschte dem neuen Vorstand für 
die nächsten 2 Jahre gutes Gelingen. 
 
Herr Hohmann bedankt sich bei Frau Stopfel und Herrn Heid für die Vorbereitung der Mitglieder-
versammlung und wünscht sich eine gute Zusammenarbeit für die nächsten 2 Jahre. 
 
 
 
 

TOP 8 Wahl der Kassenprüfer 
 
Herr Hohmann bedankte sich bei den beiden Kassenprüfern. 
 
Frau Alexandra Vogler und Herr Thorsten Farnung werden von der Versammlung als Kassen-
prüfer vorgeschlagen. Ihre Wahl in offener Abstimmung erfolgt ohne Gegenstimme bei eigener 
Enthaltung. 
 
 
 



  

 
Protokoll der Mitgliederversammlung des Fördervereins der Ferdinand-Braun-Schule am 24.10.2017 Seite  5 von 6 

TOP 9 Geplante Projekte der Ferdinand-Braun-Schule 
 
Der Schulleiter der Ferdinand-Braun-Schule, Herr Thomas Remmert bedankt sich bei den Mit-
gliedern des Fördervereins für ihre Mitgliedsbeiträge und Spenden, die zur Finanzierung von 
dringlichen Investitionen eingesetzt werden. Die Gelder des Fördervereins ermöglichen zeitnahe 
Neuanschaffungen und helfen, in Verbindung mit dem Schulträger, größere Investitionen rascher 
zu realisieren.  
Herr Remmert nennt drei Investitionsvorhaben für die Jahre 2017 und 2018, die von Fachkollegen 

jeweils erläutert werden. 
 
Automatisierungszentrum 

Herr Remmert berichtet über den Stand der Planung. 

Der Erweiterungsbau wird wohl 2020 fertiggestellt und somit wird die Ausstattung des Zentrums 

erst zu diesem Zeitpunkt erfolgen. 

Die Verwendung des für die Ausstattung angesparten Betrages wurde in der Vorstandssitzung 

diskutiert.  

Wie schon in der letzten Mitgliederversammlung besprochen, ist es schwierig den Betrag in der 

Ausstattung des 10 Millionenprojektes sinnvoll unterzubringen. 

Die Gespräche in der Vorstandssitzung haben ergeben, dass es wichtig ist, im Hinblick auf das 

neue Labor und den entsprechenden Ausstattungen die Lehrkräfte zu schulen, um dann die Stu-

dierenden und Schülern sofort unterrichten zu können. 

Die Schulleitung wird bis zur nächsten Vorstandssitzung ein Konzept für entsprechende Labo-

reinheiten erarbeiten.  

 

Lernträger „Steuerungstechnik“ 

Für eine mögliche Investition des Fördervereins wird ein selbstentwickelter Lernträger im Bereich 

der Steuerungstechnik von Herrn Remmert angesprochen. Der Lernträger für die Steuerungs-

technik wurde mit zwei Prototypen vom Fachlehrer der Elektrotechnik entwickelt und von Schü-

lern bzw. Studierende der FBS zusammengebaut und in verschiedenen Unterrichtsformen und 

sogar auf der Fibit-Messe über zwei Jahre erfolgreich getestet. 

Herr Feik stellt den Lernträger den Mitgliedern der Mitgliederversammlung bildlich und am fertigen 

Prototyp vor. 

Die Anschaffungskosten (nur Materialkosten) für einen Lernträger „Steuerungstechnik“ betragen 

2.056,17 € (inkl. MwSt) 

Für den Unterricht werden mindestens 14 Lernträger „Steuerungstechnik“ benötigt. Wunsch wä-

ren 28 Lernträger für eine Klasse oder 2 x 14 Lernträger für zwei Parallelgruppen. 

 

Die Schulleitung bittet um Unterstützung bei der Beschaffung der Materialien für die Lernträger. 

 

„SolarMobil2“ 

Herr Feik bittet wieder um einen Geldbetrag in Höhe von 400 € für die Unterstützung der hohen 

Kosten für die zu erstellenden Fahrzeuge.  

 

E-Mobilität 

Da die Thematik der E-Mobilität gegenwärtig sowie auch in Zukunft im Kfz-Bereich immer mehr 

an Bedeutung gewinnt, ist es unbedingt nötig, dass den Schülern die Arbeit an E-Fahrzeugen 

ermöglicht wird. 

Die Anschaffung eines E-Fahrzeuges ist für den Fachbereich der FBS unabdingbar. Es ist nicht 

entscheidend ob es sich um ein reines E-Fahrzeug handelt oder ein Hybrid-Fahrzeug handelt. 

Wichtig ist, dass das zukünftige Fahrzeug eine möglichst breite Diagnosefähigkeit möglich macht. 

Die Schulleitung bittet um Unterstützung bei der Beschaffung eines Fahrzeuges. Die Kosten be-

laufen sich auf ca. 20.000 € inkl. der nötigen Lernumgebung. 

Für die nächste Vorstandssitzung wird ein entsprechendes Angebot vorgelegt. 
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TOP 10 Beschluss zu den zu fördernden Projekten der 
  Ferdinand-Braun-Schule 

 
Es werden von der Mitgliederversammlung folgende Beschlüsse gefasst: 

 

Die Anschaffungskosten für 14 Lernträger „Steuerungstechnik“ werden aus den Spendengeldern 

des Fördervereins der Ferdinand-Braun-Schule übernommen. 

 

Das Schulleitungsteam wird Laboreinheiten für das Automatisierungszentrum zusammenstellen 

und mit dem Vorstand besprechen. Kostenvorlage dann in der nächsten Mitgliederversammlung. 

 
Die Anschaffung eines E-Fahrzeuges wird von der Mitgliederversammlung begrüßt und geför-
dert. 
 
 

TOP 11 Verschiedenes 
 
Die nächste Mitgliederversammlung findet am Dienstag, 23.10.2018 in einem Mitgliedsbetrieb 
statt. (Eventuell EDAG Production Solutions GmbH Co.KG, Fulda) 
Der Vorstand ist für einen Hinweis aus den Reihen der Mitgliedsbetriebe sehr dankbar. 
Eine Vorankündigung wird auf der Homepage der Ferdinand-Braun-Schule und als Email an die 
Mitglieder erfolgen. 
 
Der Vorstand und die Mitgliederversammlung wünschen Herrn Neuland beste Genesung. 
 
Herr Hohmann bedankt sich bei allen Anwesenden für ihr Kommen und die Unterstützung und 
beendet die Mitgliederversammlung um 17.30 Uhr. 
 
 
 

TOP 12 Besichtigung FFT Montagehalle Industrie Fulda West 
 

Herr Häuser, Angestellter der FFT, führt die Teilnehmer der Mitgliederversammlung durch die 

Montagehalle der FFT. Herr Häuser zeigt der Gruppe eine im Aufbau befindliche Produktions-

straße. Ferner demonstriert Herr Häuser Beispiele für den Einsatz der Laser-Schweißtechnik in 

der Produktion von »Weißer Ware«. 

Vielen Dank an Herrn Häuser für die Führung. 
 
 
Fulda, 24.10.2017 
 
 
 
 
gez. Helmuth Heid gez. Johannes F. Hohmann 
Protokollant Stellv. Vorsitzender 


